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форум форум

В
первые форум состоялся 
в 2015 году по инициативе 
Ассоциации коренных мало-
численных народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации. С того момента мероприя- 
тие каждый раз проводится в разных 
городах: в Москве, Тюмени, Краснояр-
ске и Санкт-Петербурге. В Северной 
столице России форум принял РГПУ им. 
А.И. Герцена.

Деятельность форума в этом году 
была посвящена определению роли об-
разования в устойчивом развитии ко-
ренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Рос-
сии. Главной задачей организато-
ры ставили создание сообщества 
молодых людей, способных объ-
единять усилия для решения во-
просов, возникающих перед корен-
ными малочисленными народами, 
в целях улучшения жизни в северных 
регионах.

Неофициальная работа форума на-
чалась 25 ноября, когда преподаватели 
института психологии Герценовско-
го университета провели с ребятами 
психологический тренинг «Сплочение 
и единство участников форума». Тре-
нинг состоял из выполнения групповых 
упражнений, направленных на снятие 
эмоционального напряжения. Затем 
участников разделили на 10 команд под 
руководством тьюторов. Все творче-
ские задания в дальнейшем выполня-
лись по командам.

На торжественной церемонии от-
крытия форума, состоявшейся в Ко-
лонном зале РГПУ им. А.И. Герцена  
26 ноября, со стороны организаторов 
с приветственными словами к участ-
никам обратились вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Константин Серов, 
проректор по инновационной деятель-
ности и информационным технологиям 
Герценовского университета Михаил 
Пучков, первый вице-президент Ас-
социации коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ, советник ректора РГПУ им.  
А.И. Герцена Нина Вейсалова и специа-
лист Федерального агентства по делам 
молодежи (Росмолодежь) Валерий Са-
вельев.

Приветственные слова к участ-
никам форума произнесли пред-
ставители федеральных властей: от-
ветственный секретарь комиссии по 
информационному сопровождению 
Совета при Президенте РФ по межна-
циональным отношениям Андрей Ху-
долеев, заместитель директора Депар-
тамента государственной политики в 
сфере общего образования Министер-
ства просвещения РФ Сергей Пилипен-
ко и начальник управления программ и 
проектов в сфере национальной поли-
тики Федерального агентства по делам  
национальностей Анастасия Бернов-
ская. Свои пожелания успешной рабо-
ты выразили председатель Комитета 
Санкт-Петербурга по делам Арктики 
Герман Широков и председатель Коми-
тета по молодежной политике и взаи-
модействию с общественными органи-
зациями Рената Абдулина.

В ходе церемонии состоялась пере-
дача капсулы времени с пожеланиями 
участников нынешнего форума будуще-
му поколению. Капсула была вручена 
директору музея Герценовского уни-
верситета Екатерине Колосовой пред-
седателем Совета молодежи Виктором 
Банком и координатором по вопросам 
молодежной политики Ассоциации 
коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока РФ 
Иваном Трофимовым.

Сценарий торжественного откры-
тия форума был разработан директо-
ром Студенческого дворца культуры 
Татьяной Хайновской. Основу програм-
мы составило выступление фольклор-
ного театра-студии «Северное сияние» 
института народов Севера РГПУ им.  

СоВмЕСТНЫЙ ТРуД НА БлАго СЕВЕРА
Герценовский университет выступил одним из организаторов IV Всероссийского форума молодежи коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ (КМНСС и ДВ РФ) «Российский Север». Мероприятие прошло в 
Санкт-Петербурге с 26 по 29 ноября. Помимо РГПУ им. А.И. Герцена, организаторами форума стали Ассоциация КМНСС  
и ДВ РФ и Федеральное агентство по делам молодежи при поддержке Федерального агентства по делам национально-
стей, Комитета Государственной Думы по делам национальностей, Комитета Санкт-Петербурга по делам Арктики, Благо-
творительного фонда поддержки коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ.

А.И. Герцена (художественный руково-
дитель – заслуженный работник культу-
ры РФ Ирина Давыдова, балетмейстер –  
доцент кафедры этнокультурологии 
Светлана Чернышова). Также на сцене 
выступили хореографический ансамбль 
«Романтика» Санкт-Петербургского 
Подростково-молодежного центра 
«Фрунзенский» (руководители – Елена и 
Дарья Артеменковы), вокально-хорео- 
графический ансамбль «Девчата» (худо-
жественный руководитель – заслужен-
ная артистка РФ Светлана Юрасова). Ве-
дущими церемонии стали заслуженный 
артист России, артист театра и кино Ми-
хаил Разумовский и артистка Студенче-
ского драматического театра РГПУ им. 
А.И. Герцена Мария Волохова.

В первой панельной дискуссии, 
посвященной теме «Образование как 
фактор устойчивого развития корен-
ных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ» и от-
крывшей научно-образовательную 
программу форума, приняли участие: 
Сергей Пилипенко, заместитель дирек-
тора Департамента государственной 
политики в сфере общего образования 
Министерства просвещения РФ; про-
ректор по инновационной деятельно-
сти и информационным технологиям 
Герценовского университета Михаил 
Пучков; доцент кафедры этнокультуро-
логии института народов Севера Софья 
Унру; эколог, эксперт по устойчивому 
развитию территорий Ассоциации ко-
ренных малочисленных народов Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока Елена 
Балдеску. В качестве модератора дис-

куссии выступил профессор, директор 
института народов Севера Игорь На-
бок. Эта первая дискуссия задала тон 
содержательного, острого и заинтере-
сованного обсуждения злободневных, 
волнующих молодежь проблем образо-
вания, который преобладал на всех по-
следующих дискуссионных площадках 
форума.  

СРедоточИе кУльтУР
Основная часть работы форума 

прошла в Репино в Cronwell Park Отеле. 
Программа события оказалась очень 
насыщенной: молодежь приняла уча-
стие в панельных дискуссиях, образо-
вательной форсайт-сессии, тренингах, 
деловых и интерактивных играх, а так-
же творческих мастер-классах.

Всего на мероприятии присут-
ствовали представители 28 регионов 
проживания малочисленных северных 
этносов. Среди делегатов, приехавших 
издалека, – представители Чукотского 
автономного округа: Ольга Кутылина-
Тынечейвина, Яна Конойко, Арина Ке-
лет, Тимур Тынескин, Ольга Кайнинан 
и Руслан Добриев. Организационную 
помощь делегатам от Чукотки оказали 
первый вице-президент Ассоциации 
КМНСС и ДВ Александра Тевлявье и со-
ветник отдела по взаимодействию с об-
щественными организациями управле-
ния по делам коренных малочисленных 
народов Чукотки Виктория Анака. В ра-
боте форума приняла участие и делега-
ция Ненецкого округа, в которую вошли 
студент Ненецкого аграрно-экономи-
ческого техникума Богдан Канюков и 

специалист ЗАГС Наталья Апицына. Де-
легация Сахалинской области была 
представлена в количестве четырех 
человек – молодых людей из Поронай-
ска, Охи и Южно-Сахалинска. От Хан-
ты-Мансийского автономного округа 
в мероприятии приняли участие пред-
ставители общественных организаций 
коренных малочисленных народов 
Севера, студенты учреждений высше-
го профессионального образования – 
Виктор Банк, Кирилл Новьюхов, Дми-
трий Тарлин, Марина Глазова, Виктория 
Костылева, Анфиса Логинова, Карина 
Лаптандер, Елизавета Слинкина. В об-
щей сложности в форуме «Российский 
Север» приняло участие более 150 че-
ловек, большая часть которых – пред-
ставители коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ.

На дискуссионной рабочей пло-
щадке «Молодежь коренных малочис-
ленных народов: взгляд в настоящее 
и будущее» с приветственным словом 
выступил координатор Молодежного 
движения Ассоциации КМНСС и ДВ РФ и 
модератор беседы Иван Трофимов. «За 
время проведения форума были сде-
ланы важные шаги в решении проблем 
Севера. Возникновение Ассоциации 
молодежи коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока стало стартом для развития 
региональных молодежных движений. 
Появилось множество интересных ме-
роприятий и событий в жизни моло-
дежи этих регионов», – отметил Иван 
Михайлович.

Также к участникам обратился 
председатель Молодежного совета Ас-
социации КМНСС и ДВ РФ и один из спи-
керов площадки Виктор Банк. Он сде-
лал акцент на необходимости работать 
в едином формате. «Благодаря совмест-
ной деятельности первые форумы 
молодежи прошли на Таймыре, в За-
байкальском крае, Иркутской области. 
Сегодня мы говорим о том, что в рамках 
кампаний нам необходимо взаимодей-
ствовать друг с другом. Поддержание 
связей между регионами является важ-
ным аспектом работы. Такие меропри-
ятия, как «Российский Север» должны 
стать стимулом для активизации мо-
лодежи», – сказал Виктор Сергеевич. 
     На дискуссионной площадке участ-
ники смогли обсудить современное 
положение молодежи КМНСС и ДВ РФ, 
настоящее и будущее регионов и роль 
деятельности молодых людей в разви-
тии территорий. Выступали не только 
опытные спикеры, но и представители 
молодежи коренных малочисленных 
народов – они проявляли активность в 
дискуссиях на протяжении всей работы 
«Российского Севера».

В форуме приняли активное уча-
стие сотрудники Герценовского уни-
верситета. Например, начальник 
управления развитием воспитательной 
деятельности Раиса Богданова, один 
из основных разработчиков програм-
мы форума, провела для участников 
тренинг личностного роста. «Для того 
чтобы быть успешным сегодня, нужно 
обладать такими качествами, как ак-
тивность, ответственность, честность, 

инициативность. Все они проявляются 
в деятельности», – подчеркнула Раиса 
Умяровна в своем обращении.  
Раиса Богданова дала задание коман-
дам определить основные проблемы 
своих регионов и предложить их ре-
шение. Участники отметили необхо-
димость сохранения родного языка, 
преодоления отсутствия информации 
у населения, развития инфраструкту-
ры и сферы трудоустройства граждан, 
сохранения экологии. Выступления 
команд показали, что ребята искрен-
не переживают из-за трудностей сво-
их родных регионов и хотят содей-
ствовать решению перечисленных  
проблем. Илья Бискуп, руководитель 
клубного формирования «Центр под-
держки студенческих инициатив» РГПУ 
им. А.И. Герцена, провел для участни-
ков форума уличную тренинг-игру на 
командное взаимодействие, посвя-
щенную развитию навыков молодых 
лидеров в игровой обстановке иници-
ировать процесс общения, ставить и 
достигать цели коммуникации. Также 
была проведена краткая нетворкинг-
сессия, главной целью которой стало 
общее знакомство участников фору-
ма именно с профессиональной точки 
зрения. Данная сессия, по мнению Ильи 
Геннадьевича, помогла молодым лиде-
рам построить команды своих проек-
тов и получить полезные контакты.

от ИНИцИАтИв  
к дейСтвИЯм

Во второй день работы форума 
прошла панельная дискуссионная пло-
щадка «Североведение: история и со-
временность». Модератором площадки 
выступила заместитель директора по 
научной работе института народов Се-
вера РГПУ им. А.И. Герцена Лариса Сан-
жеева. Спикеры – заведующий кафе-
дрой арктического права и прав стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
Северо-Восточного федерального уни-
верситета им. М.К. Аммосова Анатолий 
Слепцов, декан факультета географии 
РГПУ им. А.И. Герцена Дмитрий Субетто, 
заведующая кафедрой палеоазиатских 
языков, фольклора и литературы Люд-
мила Гашилова и заведующая кафедрой 
алтайских языков, фольклора и лите-
ратуры Татьяна Назмутдинова. Татьяна 
Станиславовна представила участни-
кам презентацию, посвященную исто-
рии и направлениям деятельности ин-
ститута народов Севера Герценовского 
университета, предложив участникам 
задуматься о поступлении в институт.

На панельной дискуссионной пло-
щадке «Этническая и гражданская 
идентичность в конфигурациях межна-
циональных отношений» ответствен-
ный секретарь комиссии по информа-
ционному сопровождению Совета при 
Президенте РФ по межнациональным 
отношениям Андрей Худолеев попро-
сил слушателей ответить, какое место 
национальная идентичность занимает 
в условиях глобализации и как можно 
доказать необходимость сохранения 
национальной культуры коренных 

малочисленных народов РФ при ры-
ночной экономике. «Этническую иден-
тичность необходимо сохранять, как 
дань своим предкам. Человек, который 
хорошо воспитан, станет хранить тра-
диции, невзирая на законы экономи-
ки», – ответил молодой специалист –  
заведующий краеведческим отделом 
КГБУ «Корякская централизованная 
библиотечная система имени Кеккеты-
на» (поселок городского типа Палана 
Камчатского края) Кирилл Косыгин. 
Спикером дискуссии стал директор 
института народов Севера Герценов-
ского университета Игорь Набок. Игорь 
Леонтьевич прокомментировал цель 
работы форума и роль Герценовского 
университета в его организации: «Фо-
рум впервые проводится на базе на-
шего вуза. Многие спикеры являются 
преподавателями университета, пре-
жде всего института народов Севера. 
«Российский Север» – очень важное ме-
роприятие для проверки сил и возмож-
ностей молодежи. Здесь присутствует 
большое количество ярких, активных, 
заинтересованных ребят. Форум также 
имеет образовательно-воспитательное 
значение. Возникает надежда, что, при-
влекая молодые силы, мы решим мно-
гие проблемы. Может создаться впечат-
ление, что сложные вопросы в области 
образования, культуры неуместно об-
суждать в формате игр. Действительно, 
это не позволит сразу решать серьез-
ные профессиональные вопросы. Одна-
ко такие задания заставляют молодых 
людей задуматься и способствуют их 
активизации».

На образовательной форсайт-сес-
сии «Языки и культуры КМНСС и ДВ РФ – 
достояние России: изучение, защита, 
сохранение» участники обсудили проб- 
лемы сохранения языков и культуры 
малочисленных народов России. Каж-
дый из спикеров выступил перед ко-
мандами. «Долгие годы мы исследова-
ли языки по традиционной схеме. Но 
в последнее время стали заниматься 
таким интересным направлением язы-
кознания, как этнолингвистика. Хочу 
обратить внимание присутствующих 
на то, что язык связан с материальной 
и духовной культурой народа», – под-
черкнул профессор кафедры алтайских 
языков, фольклора и литературы ин-
ститута народов Севера Герценовско-
го университета Александр Петров. «В 
качестве напутствия мы, преподавате-
ли, всегда говорим: учите язык с малых 
лет», – заявила доцент кафедры палео- 
азиатских языков, фольклора и лите-
ратуры РГПУ им. А.И. Герцена Олеся 
Болотаева. Модератор беседы – доцент 
кафедры этнокультурологии института 
народов Севера Герценовского уни-
верситета Юлия Кустова – предложила 
командам подготовить презентации по 
теме, объяснить, зачем, с их точки зре-
ния, необходимо беречь родную куль-
туру, и как это можно сделать.

Несмотря на насыщенную про-
грамму, участники успевали проводить 
время на свежем воздухе, гуляя вдоль 
Финского залива и общаясь с новыми 

друзьями. Во время одной из прогулок 
состоялась коллективная фотосессия 
участников на берегу. Для молодых 
людей также была организована «Ма-
стерская Севера», включавшая в себя 
творческий мастер-класс по декора-
тивно-прикладному искусству и танце-
вально-песенной культуре коренных 
малочисленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока. В «Мастерской 
Севера» была предоставлена возмож-
ность принять участие в подготовке 
танцевального флешмоба, основанного 
на танцевальной пластике северных эт-
носов, создании коллективных и автор-
ских творческих номеров к церемонии 
закрытия форума, а также изготовле-
нии макета традиционного поселения 
ненцев Ямала и доски обмена личными 
контактами, оформленной в декора-
тивном стиле с использованием изо-
бразительных северных орнаментов. 
Занятие провели художественный 
руководитель фольклорного театра-
студии «Северное сияние» РГПУ им. 
А.И. Герцена, заслуженный работник 
культуры РФ Ирина Давыдова и до-
цент кафедры этнокультурологии, 
балетмейстер коллектива Светлана  
Чернышова.

НовАЯ точкА отСчетА
Третий день официальной части 

форума стал завершающим. На дис-
куссионной площадке «Российское 
законодательство и права КМНСС и 
ДВ: проблемы, решения, практики» 
перед участниками выступил депутат 
Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ, президент Ассоциации 
коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сии Григорий Ледков. «В период суще-
ствования Советского Союза работал 
конкретный правовой механизм, ко-
торый содействовал продвижению ка-
рьеры молодежи. В Верховном Совете 
СССР присутствовали не менее 15 пред-
ставителей коренных малочисленных 
народов. В это время программы госу-
дарственной поддержки национальных 
меньшинств были сильнее, чем сейчас. 
Сегодня нам необходимо достичь уров-
ня прошлых лет. Предлагаю сделать 
форум точкой отсчета для развития 
данной идеи. Нужно поддерживать 
людей, которые стремятся к деятель-
ности в законодательной сфере», – 
поделился мнением Григорий Петро-
вич. Участники обсудили, с какими юри-
дическими трудностями сталкиваются 
представители коренных малочислен-
ных народов в своих регионах.

На форуме состоялось подведе-
ние итогов Всероссийского конкурса 
законодательных инициатив «Мир ко-
ренных народов. Взгляд молодежи», 
в ходе которого были награждены 
победители проекта со своими про-
граммами по развитию регионов. По-
сле награждения прошло открытое 
заседание молодежного совета Ас-
социации коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ. Члены совета рассказали 
участникам форума о достижениях 
организации в регионах, в частности, 
Семен Яптунэ сообщил о том, что на по-
луострове Таймыр прошел схожий по 
формату молодежный форум коренных 
малочисленных народов. Спикер от-
метил, что на территории Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального 
района проживают представители пяти 
национальных меньшинств: нганасаны, 
энцы, эвенки, долганы и ненцы. «Когда 
ребята приезжают с форума, они заря-

жены энергией и мотивированы на ра-
боту. Их активность передается другим 
людям. В последнее время молодежь 
нашего региона активизировалась, они 
понимают, что каждый из коренных 
малочисленных народов уникален, и 
необходимо хранить и передавать их 
культуру из поколения в поколение», – 
особо подчеркнул Семен Васильевич.

По окончании заседания совета 
Ассоциации состоялась официальная 
часть закрытия форума. С приветствен-
ным словом выступил председатель 
Комитета Государственной думы по 
делам национальностей Ильдар Гиль-
мутдинов. «Сотрудники комитета очень 
рады, что существует подобный форум. 
Мы всерьез обеспокоены ситуацией ис-
чезновения многообразия языков, ко-
торое есть в нашей стране. Сегодня мы 
готовы приступить к решению данной 
проблемы и реализовывать програм-
мы, направленные на сохранение язы-
ков малых народов Севера», – заявил 
Ильдар Ирекович.

К участникам обратился также 
директор института народов Севера 
Игорь Набок. «Ранее я расшифровывал 
аббревиатуру ФНКС (факультет народов 
крайнего Севера) как «факультет неве-
роятно красивых студентов». Это мож-
но отнести ко всем вам. Вы красивы и 
внешне, и духовно. Для меня было боль-
шой радостью общаться с вами. Вы – 
залог нашего светлого будущего», – 
отметил Игорь Леонтьевич. Успехов 
молодым людям также пожелал испол-
нительный директор Фонда поддержки 
коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока Вик-
тор Максов.

Церемонию награждения команд 
провели Григорий Ледков и Нина Вей-
салова. «Меня переполняют эмоции, 
так как наш проект развивается и су-
ществует уже четыре года. Несмотря 
ни на что мы с вами будем продолжать 
создавать наше будущее. Будущее рос-
сийского Севера мы делаем вместе!» – 
отметила Нина Глебовна. Н.Г. Вейсало-
ва выразила благодарность РГПУ им.  
А.И. Герцена за то, что университет при-
нял форум в Санкт-Петербурге. По ито-
гам церемонии все участники получили 
сертификаты, подтверждающие их уча-
стие в IV Форуме молодежи коренных 
малочисленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока РФ «Российский 
Север». По окончании официальной 
части состоялся праздничный концерт, 
в рамках которого ребята исполнили 
творческие номера, связанные с их 
родной культурой. Запоминающимся 
стал показ массового танцевального 
флешмоба под руководством балет-
мейстера, доцента кафедры этнокуль-
турологии Светланы Чернышовой и 
художественного руководителя, заслу-
женного работника культуры РФ Ирины 
Давыдовой. Самой зрелищной частью 
церемонии закрытия форума стали 
уличный перформанс, основанный на 
фаер-шоу, яркий фейерверк и круговые 
танцы у кострища, организованные на 
берегу Финского залива.

ИтоГИ: мНеНИе молодеЖИ
Студенты института народов Севе-

ра Герценовского университета поде-
лились впечатлениями от мероприятия.

«Тема форума мне близка, так как 
он посвящен сохранению традиций и 
языков коренных малочисленных наро-
дов. Каждая дискуссия была по-своему  
уникальна и полезна для участников. 
Моя будущая специальность связана с 
моим родным языком – ненецким. Я счи-
таю, что знать свой язык нужно любому 
человеку, для того чтобы сохранять и 
передавать культуру своего народа», – 
сказала студентка 3 курса кафедры 
уральских языков Любовь Лапсуй.

«Из мероприятий форума мне 
особенно понравилась деловая игра. 
Каждой команде давали регион с 
описанием его характеристик, а нам  
необходимо было придумать меры 
по развитию территории. Удалось по-
фантазировать, подумать. После таких 
заданий появляется интерес дальше 
делать что-то в этой сфере», – подели-
лась магистрантка 1 курса кафедры эт-
нокультурологии Анна Чуприна.

Представитель сахалинской деле-
гации Андрей Кафкан отметил: «Этот 
форум совсем не похож на проектные 
мероприятия Росмолодежи: здесь ре-
гионы больше рассказывали о своем 
опыте успешных проектов и мероприя- 
тий, размышляли о том, как повысить 
правовую грамотность, создать ин-
формационно-волонтерские отряды, 
которые помогали бы пожилым людям; 
говорили о важности сохранения на-
циональной кухни и о возможностях 
создания национальной сети кафе. И 
все-таки одна из главных целей – это 
налаживание взаимодействия между 
регионами и формирование идей со-
вместных мероприятий», – добавил 
Андрей.

Один участник из Ямала пригласил 
сибиряков и дальневосточников при-
соединиться к утренней пробежке, 
принять участие в акции #ЯмалЗаБег и 
по приезде домой популяризировать 
с активной молодежью национальные 
виды спорта.

В итоговой резолюции форума 
был указан ряд предложений, в том 
числе по улучшению качества дорог и 
маркетинга продукции. Через семь лет 
молодежь коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальне-
го Востока вскроет капсулу времени, 
оставленную нынешними участниками 
форума «Российский Север», и выяснит, 
какие устремления стали реальностью, 
а какие так и остались проектами. Те, 
кто принимал участие в первом фору-
ме, отмечают, что с тех пор были реа-
лизованы многие пожелания и решены 
многие проблемы.

Более подробную информа-
цию можно узнать в группе форума  
в социальной сети ВКонтакте  
https://vk.com/ros_sever.

Юлия ИЛЬЕНКО,
Вероника МАХТИНА  

корреспонденты «ПВ»


